

EL TELEGRAMA

DEL RIF

Diario independiente y defensor de los intereses de España en Marruecos

Precios de suscripción

Melilla, un mes	1'25 Ptas.
Provincias, un trimestre	4'50
Un número suelto	0'05

Redacción y Administración:

CALLE DEL HORNO, NÚM. 2.

Precios de inserción:

Anuncios: En primera plana, 25 céntimos linea; en segunda, 15; en tercera y cuarta, precios convencionales.

alcantarillado del Polígono

III

Mientras no se llega á un grado tal de civilización que la cultura del individuo basta, por su ilustración, consiguiente conveniencia y moral conducta, evitar las funestas consecuencias de las transgresiones higiénicas; todos los estudios, los desvelos y los preceptos del higienista resultarán infructuosos si legisladores y autoridades, atentos á vital importancia que para el bien y prosperidad de la nación tienen, no los llevan la ley y los hacen respetar y cumplir medidas coercitivas y sanción penal tan severas como graves pueden ser las consecuencias de sus transgresiones. Desgraciadamente, en nuestro país, la cruda ignorancia de la generalidad de sus habitantes la falta de una ley de Sanidad en consonancia con los modernos conocimientos y el cumplimiento de las disposiciones que se ven dictando, á pesar de todos los recorridos de los directores de Sanidad, como corre con la R. O. de 13 de Julio de 1901 relative á la evacuación de aguas sucias, cuyo cumplimiento fué recordado por la de 6 de diciembre del mismo año, dan por resultado estocarnos en situación, no solo lamentable por las funestas consecuencias que el incumplimiento de los preceptos higiénicos pueden producir, sino hasta bochornoso. No es otra muestra situación con relación a Melilla.

En las poblaciones que en los últimos años han surgido en el Norte de Australia y en el de África, antes de proceder á levantar la vivienda y subordinándolo al conveniente alcantarillado, se ha buscado su mejor emplazamiento y se ha hecho antes que aquéllas. A España ha tenido que caberle el triste privilegio de haber dejado surgir una población nueva en el Norte de África sin plan ni diseño higiénico, por tolerancias e impresiones que, si hoy nos sonrojan, mañana deben hacer verter muchas lágrimas.

Sin esas tolerancias e impresiones no resultaría un Polígono, por cuya calle o intersección no se puede transitar algunos días sin cerrar los ojos ante rengüantes rezamientos y sin taparse la nariz para sustraerse al hedor que hace irrespirable el aire en algunos sitios.

Sin esas tolerancias e impresiones no resultaría un barrio del Carmen, oprobio a muestra del sistema de vivienda troglodita antídiluviano, en una población nacida al aspirar el siglo XIX que continúa creciendo y disfrazándose de moderna, por la suerte de en el XX.

Sin esas tolerancias e impresiones no resultaría casas, como la mayor parte de las del Polígono (en general, tanto supra, como dentro de murallas, las casas son insalubres e inmodicas, por la reducida dimensión de sus habitaciones y las mal dispuestas servidumbres) en las que, en habitaciones que no comprendo, ni siquiera, la capacidad necesaria para la media de aire respirable de una persona, y sin otra ventilación que la que puede lograrse por su puerta, guisan, generalmente y se amontonan familias para dormir, percibiendo, sobre todo, al abrir su puerta por la mañana, un vaho que trepa y que le hace á uno preguntarse: ¿cómo pueden amanecer vivas las criaturas que se encierran en tales habitaciones? Milagro de adaptación! Pero milagro más aparente que real, que se verifica... pagando la infancia prematuro tributo á la muerte, y los que llegan á adaptarse, empobrecido su organismo por la respiración de un aire viciado, se hallan más predispostos á enfermar, y arrastran la vida languida á que les condona el circular por sus arterias una sangre empobrecida por la insuficiencia de la vivienda oxigenación.

Sin esas tolerancias e impresiones no se hubiera realizado y realizaría el amontonamiento de viviendas que, en su mayor parte, no son más que mal arañadas oquedades; no más que lo suficiente para embutir en ellas un camastro; --al incorporarse herysto enteremos tocar con la cabeza en el techo, y mi sombrero sufre chichones á diario, á pesar de

que no soy bicho mozo --d: suelo, techo; sin otra ya iluminó ni otra luz que la del frente de la puerta, y en algunas algua hueco, que más que ventana resulta agujero tapado con algún trapo y centro maderas que por mal trabadas no se puede ni cerrar; donde por falta de ventilación y de espacio, se respira hedor de moho y vaho de sudor, y emanaci ones de suciedad humana y de animales domésticos; malestaras y habitaciones reducidísimas donde, á pesar de estar amortiguado el pobre ajar, no pueden rebullirse sus moradores sin estorbarse los unos á los otros, donde las moscas forman crotones sobre todos los objetos, 6 con su insistente zumbar parecen que dicen: ¡Fuera! ¡Sueca! Estas habitaciones son las nuestras, y no de seres humanos. Sin que haya medio de desalojarlas, ¿Qué milloadas de diligentes transportadores de todo lo infecto! ¿Qué extraño que en estos cibiles se revuelva ó viva amostrada la bestia humana? ¿Qué extraño que el trabajador, no encontrando en su casa ni solaz ni sosiego, que molestado por los insectos, por los humos del hornillo y el berrinche de los chíquillos, escape de su casa y busque distracción en el callejón, en la tiberná ó dagueito, mermando ó robando á las necesidades de la familia el ya escaso jornal?

Y, luego, por todos lados, en calles sin pavimento, barrancos acá y acullá, las aguas suben, y lo que no hay para qué montar infernando el suelo y viciando el cielo. Así es, que más biega que seguir y expotar algunas dolorosas reflexiones que las esnadas evocan, mejor es decir con el autor de La Divina Comedia: «Non raggionar di lor, ma guarda e passa».

(CONTINUARÁ)

J. G. V.

NOTICIAS

Sepelio

El domingo á las 17, tuvo lugar el sepelio del infeliz soldado Juan Gómez Gómez. Asistieron el Exmo. Sr. Comandante General con sus ayudantes, los jefes y oficiales

de Melilla 1, el Coronel y Comandante de Ingenieros, todos los jefes y oficiales de Artillería y los Sres. profesores médicos y veterinario de este Batallón.

El cadáver recibió sepultura en un nicho de la nave de la izquierda. Sobre el féretro se colocaron dos coronas; una, de los jefes y oficiales del Regimiento de Melilla 1, y la otra de los de Artillería.

Terminada la fúnebre ceremonia, el señor Coronel Izquierdo, muy emocionado, dió gracias á los artilleros por el acto que realizaban, demostrando el compañerismo que reina en el Ejército.

El coronel Heredia contestó, que todos los artilleros se hallaban como su compañero el Sr. Galbis, profundamente afectados por el desgraciado accidente, siendo para ellos día de duelo.

Descanse en paz el soldado Gómez.

Atención

Para bonito y variado surtido en lanas y alpacas para vestidos de señora y trajes de caballero, dirigirse al Gran Bazar de la Estrella Oriental.

26, SAN MIGUEL, 26

Al público

La calidad y precio de los artículos que se venden en el establecimiento de María Peñalva no tienen competencia.

Véase el anuncio de tercera plana.

Movimiento de vapores

Procedente de Marsella y Orán llegó ayer a nuestra rada «El Emir».

Mañana regresará el Sevilla, por haber terminado la limpieza de sus fondos.

Dibujo al labado

En el escaparate de D. Salomón Melul, ha sido expuesto un bonito dibujo al labado, obra del conocido de este penal José Vila.

Nevería

Hoy se inaugura en el Diván España la nevería, en la que se servirán exquisitos helados de diversas frutas, confeccionados por acreditado maestro malagueño.

Telegramas

De nuestro corresponsal Sr. Almodóbar

(Prohibida la reproducción.)

Organización de la Artillería

Se aumentan dos baterías en cada uno de los regimientos montados y ligero, una sección de arrastre en el sitio y otra en los regimientos de montaña.

Los once regimientos montados tendrán material de tiro rápido.

A la cuarta batería se le asigna como dotación sesenta hombres y cuarenta caballos; á la quinta veintiún hombres, y la sexta se considerará como de depósito.

El regimiento ligero de campaña se organiza como los montados.

A todas estas unidades se les aumenta un teniente Coronel Mayor y un segundo teniente porta estandarte.

Se suprime el capitán auxiliar.

Para el campo de Gibraltar se crea un grupo de tres baterías de montaña, cuya plana mayor la constituirán un teniente coronel, dos comandantes, dos capitanes, un primer teniente y otro segundo.

Artillería de Plaza

Se disuelven los batallones de plaza distribuyendo sus fuerzas en tantas baterías como sean necesario servir en tiempo de guerra; dotándolas convenientemente.

El mando de las comandancias de plaza lo tendrá un coronel.

A las comandancias se asignan dos comandantes, de los que uno será Secretario.

Se establecerán en Cádiz, Algeciras, Cartagena, Barcelona, Pamplona, San Sebastián, Ferrol, Mallorca, Menorca, Santa Cruz de Tenerife, Gran Canaria Ceuta y Melilla.

El número de artilleros será el necesario para servir las piezas que les estén confiadas, excepción hecha de las comandancias de Ceuta y Melilla, que tendrán el número de sirvientes necesarios para el servicio de todas las piezas.

En lo que respecta á Melilla, se asignan 36 sirvientes para cada 6 piezas.

Grupos mixtos

Créanse grupos mixtos de dos baterías, una montada y otra de montaña en las comandancias de Mallorca, Menorca, y Melilla; este grupo tendrá la dotación completa de tiempo de paz.

Otras reformas

Se crean dos secciones, una montada y otra de montaña para la academia del cuerpo, que pasa á ser escuela de aplicación.

Se suprime las Comisiones Liquidadoras, encomendándose á los cuerpos el cumulo de aquellas.

La Junta facultativa se modifica.

Se crea un depósito de sementales y siete secciones de obreros para los parques regionales.

Los depósitos de reserva se reducen á 7.

Continúan las comandancias generales de las 7 regiones.

El servicio obligatorio

He aquí algunos extremos del proyecto sobre servicio militar obligatorio.

Se suprime las exclusiones por causas de familia. El cuadro de inutilidades sufre modificación con el fin de reducir al mínimo las excepciones por este concepto.

Se establecen distintas clases de reclutas, determinando el servicio que han de hacer los que se presenten equipados.

Los que no estén en filas pagarán durante tres años una cuota anual proporcional.

Se autoriza la prórroga de ingreso en filas á los reclutas sorteables que soliciten para terminar estudios asuntos comerciales ó agrícolas. E pagarán un impuesto que la comisión mixta fijará para cada individuo.

Consejo de Ministros

En el Consejo de Ministros celebrado en la Presidencia se ha estudiado detenidamente el proyecto de escala en su parte militar, acordándose que el Sr. Rodríguez Sampedro haga los estudios en la parte que atañan su ministerio.

El ministro de Hacienda la efectuará sin dilación con el fin pudiendo dar ultimado en el próximo Consejo.

Aparte esto, nada de interés relevante los ministros.

Las huelgas

Continúan ejerciéndose coacciones para llegar al paro general en Barcelona.

La mayoría de los dependientes de tranvías rechazan la proposición de sus compañeros.

Muchos de los huelguistas de Jerez se muestran ya cansados, pero vuelven al trabajo temiendo las consecuencias.

Consejo de guerra

Se asegura que el Consejo de guerra de oficiales generales que ha conocido en la causa instruida contra coronel y teniente coronel de la fábrica de Armas de Toledo, ha condenado al coronel á cuatro meses de arresto por el delito de lesiones, y al teniente coronel á dos años de prisión militar correccional y suspensión del empleo, siéndole de abono el arresto que lleva cumplido.

Se ignora si el capitán general aprobará la sentencia.

Ministro interino

Durante la ausencia del Sr. Sánchez Toca, se encargará del ministerio de Marina el general Linares.

Mitín de protesta

En el teatro Tebas, de Santa Cruz de Tenerife, se ha celebrado un mitin de protesta contra la supresión de Capitanía general de Canarias.

Se pronunciaron energéticos discursos. Algunos oradores atacaron al caciquismo que en la isla ejerce el maqués del Muni.

Los ánimos continúan excitados, miéndose ocurrir disgustos.

Lo de Rio de Oro

El Gobierno ha pedido datos oficiales sobre el desembarco de los franceses en Rio de Oro.

Se dice que el jefe de la expedición es un aventurero que realizó una partida de caza, retirándose después.



VISITAD EL Almacen de saldos

POLIGONO

COLEGIO
DEL

Sagrado Corazón de Jesús

Este acreditado Centro de Instrucción, que tan notables resultados viene dando en la enseñanza desde el año 1900 que se inauguró, tiene organizada una «Compañía Infantil» con el patriótico fin de inculcar en los jóvenes la amor al Ejército y al propio tiempo estimular á los más aplicados con el ascenso á oficiales y clases.

Clases nocturnas para adultos

Entrada Polígono.-Calle del Gran Capitán 1.

Maria Peralta

SANTIAGO 3.—MANTELETE

Bacalao inglés, á 1 peseta el kilo
dem noruego, á 1'20 idem id.
dem de Escocia, á 1'40 id. id.
Sobreasada mallorquina, á 4 id. id.
Salchichón de Italia, á 4 id. id.
Jamones de 3 y 4 kilos de peso, á 4
pesetas kilo.

Muy en breve llegará un buen surtido de chorizos de Candelario.

Folleto de EL TELEGRAMA DEL RIF (31)

Los Asesinos

—Si, señor; conseguida.
—Que vais á ir corriendo á traerme dulces, pasteles, tortas de crema...
—Es un goloso—pensó Joulu.
—Diez botellas de vino, doce empanadas de gallina, un pan de cuatro libras.
—De cuatro libras!—repitió el portero, confundido por esta progresión en los vivos pedidos por un inquilino que había comenzado anunciando que tenía tan poco apetito por las mañanas.

—Si; un pan de cuatro libras; después dos kilos de salchichón, tres de jamón en dulce...

Joulu no tuvo tiempo de mostrar su asombro, porque Desormaux le indicó la puerta articulando con autoridad estas palabras:

ECONOMATO MILITAR

SOCIEDAD COOPERATIVA

Los artículos últimamente llegados son y han resultado á los precios siguientes.

Foie-gras, lata.	2 pesetas.
Mortadela, latas á .	2'10, 1'10 y 0,65 ptas.
Queso Gruyere, kilo,	3'25
Vino blanco, seco, litro.	1'00
Idem Moscatel, seis años.	1'45
Idem Valdepeñas.	0'55
Idem de Valencia.	0'45
Fécula de patatas, paquete.	3'35
Tapioca del Brasil, latas á 0'50 y 0'30 pts.	
Lec Perring, botella.	1'00
Café tostado, kilo.	2'20
Idem crudo.	1'60
Chocolates, paquetes doscö 0'75 á 2 ptas.	
Tomates al natural, lata grande.	0'35
Pimientos morrones, id. id.	0'55
Jamón de Ronda, kilo.	3'50
Salchichón de Vieh.	6'40
Vino Lagrima, litro.	1'20
Almidón, kilo.	0'60
Salmón, lata.	1'60
Jabón blanco de España, barra.	1'30

LA VENCEDORA DEL RIF

15, SÁN MIGUEL, 15

En este establecimiento se han introducido reformas que permiten á su dueño exponer al público de esta localidad gran surtido en muebles, loza y cristal, lampistería, espejos y cuadros, batería de cocina, e infinitud de artículos difícil de enumerar, todo á precio que desafía toda competencia.

15, SÁN MIGUEL, 15

El Regulador

Gran bazar de géneros, muebles y sastrería de Antonio Irigoyen

Este establecimiento tiene el gusto de manifestar que ha llegado género de temporada, su venta por metros y al contado, hallándose situado en la planta alta del Economato, y en la planta baja existe un almacén de muebles á precios económicos, pero fijos, siendo la venta de los mismos al contado y á seis meses plazo. En el mismo local de los muebles se ha montado una sastrería, donde existen muestrarios de temporada á disposición de aquellas personas que deseen verlos, y precios de treinta pesetas en adelante, corte esmerado y presta atención.

Especialidad en uniformes del Ejército de todas las Armas e Institutos.

La "Moda", ZAPATERIA DE Miguel Alcaraz

Calzado á la venta. También se confecciona á la medida, á precios económicos.
Venta de curtidos y taller de corte apurados.

JARDINES 79

—Ahora, salid y obedeced. Después os diré lo que deseo cenar.

Medio idiota de estupor, el portero bajó la escalera, diciéndose:

—Con tal que no vaya también á sostenerme que no me ha prometido nunca cien francos al mes!

No era ésta la única sorpresa que al digno cancerbero debía causar el caprichoso carácter de su nuevo inquilino. Después de haberse repetido veinte veces, mientras hacía sus compras de comestibles, que estaba seguro, segurísimo, que le había ordenado solamente dos huevos y una taza de té para el almuerzo, cuando volvió al cuarto llevando un pesado canastillo con todas las provisiones encargadas, le pareció oír á Desormaux, que á pesar de encontrarse solo, hablaba en voz alta.

—Debe estar algo loco,—pensó.

El ruido que él hizo al cerrar la puerta de la escalera, anunció sin duda á César su vuel-

ta, puesto que gritó desde dentro de la casa:

—Ah, habeis regresado al fin! traeis el jamón... las empanadas...?

Y todo lo demás que el señor tuvo la bondad de encargarme.

—Bien; pues servidme presto; me estoy muriendo de hambre, dijo el joven sentándose.

Una á una, Joulu fué depositando sus compras sobre el estrecho velador, que se encontró bien pronto de tal modo ocupado por las vituallas, que apenas quedó sitio para colocar el plato y el cubierto.

—Me voy á divertir viendo devorar á este ogro—se dijo el portero, manteniéndose de pie junto á la mesa.

Pero César, antes de llevarse á la boca el primer bocado, levantó la cabeza y le preguntó, mirándole fijamente.

—Y bien que hacéis ahí con la servilleta en la mano? ¿Es que esperáis que os convide?

GRAN FOTOGRAFÍA DEL POLÍGONO

Sucursal de la establecida en la calle de San Miguel núm. 3.

Para mayor comodidad del público se ha montado esta sucursal, y en ella se harán toda clase de trabajos, en igualdad de precios y condiciones que los efectuamos en la Plaza.

NO OLVIDAR LAS SENAS

Polygono número 28 (Casa del Sr. Botella).

La Estrella Oriental

Precio fijo.—David J. Melul.—Precio fijo.

26 SAN MIGUEL 26

Gran bazar de novedades. Completo y variado surtido en muebles de todas clases. Loza y cristal. Batería de cocina en hierro con porcelana. Géneros de todas clases. Extenso y variado surtido en caprichos propios para regalos.

Perfumería de las mejores marcas. Lámpistería espejos y cuadros. Gran surtido en coronas fúnebres, papel y útiles de escritorio, encajes ointas, agremaciones aplicaciones de idem, rasos, gasas, tulles, sedas y guantes de todas clases; abanicos y sombrillas, sombreros y gorras para caballeros y niños.

NOTA.—Continuamente está recibiendo los géneros de la presente temporada, entre los cuales hay un magnífico surtido de mantillas desde diez pesetas, y bonita colección de libros de misa y rosarios de todas las, que se realizarán a precios baratísimos.

También han llegado magníficos surtidos en lanas y alpacas negras y en colores, propias para vestidos de señora y trajes de caballero.

El que mire por sus intereses antes de comprar en otro lugar que visite este establecimiento.

26, SAN MIGUEL 26.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE SALDOS

— DE —

David Charvi y Compañía

Acaban de recibirse verdaderos caprichos en séfiros, alpacas negras y de color. Sedas, telas de gasa dibujos fantasía para cortinas.—Visillos, medias y calcetines novedad, camisetas de hilo finísimas, tiras bordadas, holandas de hilo y mil artículos más.

Los precios ya los conoce este público: son tan económicos, que el que compra en nuestro establecimiento quiere verdaderas gangas.

General Margallo.—Polígono
(FRENTE A LA PARADA DE COCHES)

LA AFRICANA

GRAN FABRICA DE GASEOSAS

Refrescos higiénicos confeccionados en moderna maquinaria que acaba de montar esta casa.

A todas horas servimos gaseosas de limón, piña, zarzaparrilla, naranja otras frutas.

Magnífico Restaurant
San Miguel.—Fonda Africana

Gran fábrica

DE

Mesas de billar

De la Vda. é Hijas

ALEJO AMORÓS De Barcelona

VENTAS Á PLAZOS Y AL CONTADO

Paños, bolas, tacos y demás accesorios. Para más detalles diríjanse a D. David J. Melul, representante exclusivo en ésta plaza.

GUÍA DE LA SALUD

Remedios MUÑOZ'S

Para la sangre, vejiga, catarro, estreñimiento frío, resfriado, garrotilla, dispepsia; contra la diarrea, la fiebre, fiebres paludicas, enfermedades de las Damas, dolores de cabeza, mal de corazón, riñones, hígado, nervios, neuralgia, reumatismo, tos ferina, lombrices, ingueno para las lombrices, las almorrancas, para la sifilis, etc. etc. cara y cutis, remedio para la garganta y haladora contra el asma y enfermedades del pecho.

Acaban de recibirse un variado surtido en perfumería polvos y jabones. Precios baratísimos.

Farmacia LA FÉ, S. Miguel.

Pianos

Se venden al contado y á plazos de las mejores marcas nacionales y extranjeras. También se alquilan. Se venden cuerdas de violín, pianos, guitarras y partituras de todas clases.

FILARMONICA.—MANTELETE

DISPONIBLE

Aprendiz

ta, que sepa leer y escribir correctamente.